

**LAS RAÍCES BORGUÑONAS DE LA PRESIDENTA BACHELET****THE BURGUNDIES ROOTS OF PRESIDENT BACHELET****Patrick Puigmal**p\_puigmal@hotmail.com  
Universidad de Los Lagos  
Osorno, Chile

La segunda elección de Michelle Bachelet a la presidencia de la República de Chile, el 17 de diciembre de 2013, ha sido celebrada con particular atención y entusiasmo en un pequeño pueblo de la Borgoña francesa, Chassagne-Montrachet, del cual es originario el primer Bachelet que vino a Chile a principios de la segunda mitad del siglo XIX.

Ya en 2009, Michelle Bachelet rindió homenaje a su antepasado, efectuando un viaje-peregrinación a su pueblo natal y visitando la casa que ocupaba antes de emprender el viaje hacia Chile. Fue acogida en esta ocasión por uno de sus lejanos primos, Jean Claude Bachelet, el único con este apellido que vive todavía en Chassagne.

Chassagne-Montrachet está situado en el centro de la Borgoña vitivinícola. De esta comuna salen algunos de los mejores vinos tintos de esta apelación. No es sorprendente entonces descubrir que Louis Joseph Bachelet poseía viñas en estas tierras y tenía el título de enólogo. Nacido en Chassagne el 14 de diciembre de 1820 de Joseph Bachelet y de Anne Françoise Lapierre (casados durante el mismo año); Louis Joseph se casa en 1844 con Françoise Jeanne Beault con la cual tendrá cinco hijos, uno de ellos muriendo muy joven. En 1858, teniendo graves problemas financieros, debe vender sus viñas y su casa natal (de hecho, un embargo afecta sus propiedades) y decide en aquel momento emigrar a Chile. Solicita entonces su pasaporte (para él, su esposa y sus tres hijos nacidos) en Burdeos el 15 de diciembre de 1859. Llegado a Chile a principios de 1860, es contratado para desarrollar más industrialmente la viña Subercaseaux (perteneciente a una familia francesa llegada desde Burdeos a principios del siglo XVIII) en la comuna de Pirque al sur de Santiago. Es, aparentemente, gracias a una recomendación de Javier Rosales, influyente chileno residente en París, que logra encontrar este empleo. Ramón Subercaseaux Vicuña, dueño de la viña, escribe más tarde: "Los Bachelet llegaron con innumerables paquetes de plantas que traían en agua y que después cubrieron de tierra. Louis Joseph cumplió honrada y científicamente su contrato y con ello imprimió a la viticultura nacional el movimiento innovador que lo ha convertido después en una fuente inagotable de producción y riqueza<sup>1</sup>".

Su cuarto hijo, Germain, nace en Chile poco después de la llegada de la familia en enero de 1862. Este hijo, el único que perpetúa hasta el día de hoy el apellido Bachelet en el país, en verdad, es el tatarabuelo de la actual presidenta de Chile. Otro hermano, Luís, escribe en 1876: "Guía del viticultor chileno: el arte de cultivar la viña en Chile", lo que denota el involucramiento familiar en las actividades ligadas al vino y su cultura. Louis Joseph no verá el éxito de su empresa, falleciendo en Santiago durante el año 1863, pero Germain explotará la propiedad hasta su fallecimiento en 1934. Tendrá seis hijos, uno de ellos, Alberto, siendo el padre de Michelle, desaparecerá bajo la tortura al principio de la dictadura militar, a pesar de desempeñarse como general en el seno del ejército nacional.

---

<sup>1</sup> Virgilio Figueroa, *Diccionario histórico, biográfico y bibliográfico de Chile*, tomo II, Santiago de Chile, Establecimientos Gráficos Barcellos y Co., 1928, 55.

Apareciendo por primera vez en 1640 en Chassagne gracias a Philibert Bachelet, el apellido es, hoy en día, la herencia patronímica de alrededor de 2.000 familias en Francia, no todas relacionadas al Philibert original.

Las tres imágenes que presentamos en esta edición corresponden a los artículos de prensa de Emmanuelle Bouland en el diario *Le Journal de Saone et Loire* publicados el 17 de diciembre de 2013.



Imagen n.º 1: “Michelle Bachelet tiene sus raíces en Chassagne” dice el título del diario *Le Journal de Saone et Loire*.

# racines à Chassagne

ogne de la chef  
s Bachelet du coin

**Arrestation.** En janvier 1975, Michelle Bachelet est arrêtée avec sa mère par les services secrets et elles sont torturées.

## « UNE FEMME SIMPLE ET CHALEUREUSE »



La maison du travail de Michelle Bachelet à Chassagne. Photo Gilles Couder



La candidate socialiste a serré le diadème lors de sa victoire lors du deuxième tour. Photo/Mercator

Née le 29 septembre 1951 à Santiago, Michelle Bachelet a passé son enfance à sillonner le Chili malgré des mutations de son père pilote de l'armée de l'air. En 1970, elle entame des études de médecine et entre aux Jeunes socialistes. Elle devient chirurgien. La mort de son père, arrêté et torturé manquera à jamais cette femme qui a toujours voulu se montrer à la hauteur de ce père aimé et admiré. « Sois simple, simple et chaleureuse », elles ont vécu qu'il s'est cru écorché en

Dougogne alors que ses compatriotes l'appellent simplement par son prénom car elle n'hésite pas à serrer les gens dans ses bras ou à danser et chanter en public. Non par le style figé de la classe politique traditionnelle, cette femme divorcée, mère de trois enfants et grand-mère, s'est fortement engagée en faveur de l'amélioration des droits des femmes dans un pays ultra-conservateur, où l'avortement est interdit et où le divorce n'a été légalisé qu'en 2004.



Visite de Michelle Bachelet en 2009 au Château de Chassagne-Montbrachet appartenant à la famille Picard (au premier rang). Dernière à gauche, Arnaud Montebourg, François Patriat, le président de la Région Bourgogne et Alain Suzanne, député-maire de Beaune. Photo/DF

**Imagen n.º 2:**  
“Una mujer simple y cercana” se indica en el subtítulo del diario *Le Journal de Saone et Loire*.



**Imagen n.º 3:** "Chile: la presidenta con raíces borgoñonas" dice el titular del diario *Le Journal de Saone et Loire*.